

rigidas a dar soluciones prácticas en este campo. Una línea es muy clara en todas las exposiciones, y la misma responde al objetivo que los Cristóforos se proponen: "hacer de cada persona un portador de Cristo". Toda la renovación propuesta está de raíz orientada e integrada en lo pastoral, "...formación convergente en las esferas del culto, del estudio y de la vida práctica, todas ellas orientadas hacia la necesidad del apostolado" (p. 24). De tal manera que lleguen a ser "no sólo testigos personales de Cristo, sino también animadores del apostolado seglar" (p. 11). Y en todo este intento, el acento puesto en la *comunidad*, constituye la fuente de la renovación: como común atención a la palabra de Dios y participación eucarística, común búsqueda de la verdad y vida diaria compartida.

M. C. M.

C. J. Monaspy, *Cambio, No cambios...*, Sal Terrae, Santander, 1970, 147 págs. La obra está basada, como el mismo autor lo declara, "consciente o inconscientemente" (p. 12) en las conferencias de Santa Clara, California, 6-19/8/67, sin pretender por ello ser una exposición oficial ni exhaustiva de las mismas. Simplemente recoge lo que cree puede ayudar en este momento de aggiornamento, con el consciente propósito, visible a lo largo del libro, de crear un "puente en el creciente vacío intergeneracional". Después de aclarar el propósito de la obra, dedica un capítulo a establecer el significado de "Cambio y continuidad" y su mutua implicancia, desde el punto de vista antropológico y teológico. Es de alguna manera el capítulo clave en cuanto ilumina la orientación de los restantes. A partir de allí va analizando distintos temas, lugares comunes hoy: "Entrega", "Comunidad", "Desarrollo personal", "Dirección espiritual", "Obediencia y autoridad", "Oración", "Liturgia", "Pobreza". Concluye con un capítulo que es un llamado para los que tienen a su cargo la formación de sacerdotes y religiosos/as sobre los puntos más importantes a tener en cuenta, recalcando la necesidad de no caer en nuevas rigideces. En un último capítulo, toca algunos temas no tratados o tratados muy de paso en los capítulos anteriores. El nivel de tratamiento de los problemas es más bien el pastoral; parte de las problemáticas concretas que cada tema presenta actualmente para proponer luego vías de solución. Estas convergen en una visión positiva tanto del pasado como del presente, basada en el diálogo, reciprocidad y apertura. Presenta una buena bibliografía sobre los puntos analizados, compuesta básicamente por artículos recientes. M. C. M.

H. Bourgeois, R. Schaller, *Mundo nuevo, nuevos diáconos*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1969, 177 págs. Este libro, que se publica en la serie *Controversia*, es fruto de un análisis colectivo elaborado en base al testimonio de más de 200 hombres, casados o solteros, que aspiran a recibir el orden del diaconado. Asimismo es el fruto de no pocos diálogos

con seglares, sacerdotes, religiosas, protestantes e incluso ateos. Más que un tratado acerca del diaconado, los autores pretenden ser ocasión de un intercambio de ideas más fructuoso.

F. Klostermann, *Sind alle Priester?*, Styria, Köln, 1969, 64 págs. En *Son todos sacerdotes?* el autor instaura una discusión teológica acerca del sacerdocio común de los cristianos. El Concilio Vaticano II, clausurando en esta materia la larga discusión de la Contrarreforma con los protestantes, ha enfatizado el carácter universal del sacerdocio, sin negar por ello su diferencia esencial con el sacerdocio ministerial. Juzga el autor que la revaluación del sacerdocio común traerá consigo nuevas exigencias en la vida de la Iglesia. Comienza la obra con la enumeración de una serie de tesis teológicas (pp. 12-24) para pasar luego a analizar la afirmación de que "todos son reyes, sacerdotes y profetas" (pp. 24-48). La investigación se cierra con un capítulo dedicado a la relación entre sacerdotes y laicos.

## HISTORIA

A. Álvarez, *Un viaje fascinante por la América Hispana del s. XVI*, Studium, Madrid, 1969, 487 págs. El presente es realmente un libro fascinante. Una vez tomado no se puede dejar, sobre todo si se ha tenido la suerte de recorrer todas esas tierras (ciudades, pueblos, desiertos, alta montaña, etc.) que Fray Diego de Ocaña recorrió entre 1599 y 1606, y que Fray A. Álvarez rehizo entre 1966 y 1968 para preparar la presente edición. El lector queda pasmado de la audacia de este fraile: por mandato de sus superiores, emprende un viaje cuyos peligros y dificultades no son fáciles de imaginar en nuestra era de los jets. Travesías marítimas interminables, arenales calcinados, ríos caudalosos, montañas nevadas, selvas intrincadas, indios salvajes, españoles poco acogedores, etc., son algunos de los elementos que salieron al paso del andariego e inquieto fraile, a veces abatido, otras cansado, otras animado, pero siempre con la decisión que le daba su conciencia de cumplir una misión encomendada por sus superiores: excitar la devoción a la Virgen de Guadalupe del convento de los frailes jerónimos extremeños y recoger limosnas para dicho monasterio español. Esto último da a la colorida narración un acento un poco *economista* (excesivo afán por conseguir limosnas hasta el punto de lo que hoy parecería ridículo y repugnante: v. g. oponerse con astucia al culto de otras imágenes a fin de capitalizar más limosnas para la propia... pero todo esto hay que ubicarlo en su época y lugar); con todo, su valor no está en ser testimonio de virtudes heroicas o cosa por el estilo, sino que dejar captar vívidamente y con toda frescura la vida de esa época. El que

desea conocer lo que era la vida de los indígenas, la de los españoles, la situación económica y social, etc., quedará altamente satisfecho al terminar de leer este pintoresco documento de Fray Diego de Ocaña, que nos entrega ahora, en forma de libro muy bien impreso e ilustrado, con polícromos dibujos del mismo Ocaña (porque era pintor bastante hábil), el Padre Álvarez.

S. H. Riesenbergh, *The native polity of Ponape*, Smithsonian Institution, Washington, 1968, 115 págs. *El régimen político nativo de Ponape*, expone lo más importante para comprender la situación socio-política de esa isla situada a mitad de camino entre Honolulu y Manila. Luego de la introducción que presenta la situación geográfica, la historia y la población se consideran las tribus, las subtribus, la promoción y sucesión, la organización del gobierno, las prerrogativas de los jefes, la competición por el prestigio, los festejos de los jefes. Índices, mapas, cuadros y fotografías apropiados completan las ideas propuestas. Hay también una selecta bibliografía.

O. Linares de Sapir, *Cultural Chronology of the Gulf of Chiriquí, Panamá*, Smithsonian Institution Washington, 1968, 240 págs. La autora de *Cronología cultural del golfo de Chiriquí, Panamá*, ofrece un abundante material para el conocimiento de esa zona. Para la exposición se han elegido cuatro lugares especialmente trabajados: isla Palenque, El Cangrejal, Villalba y Las Secas: El análisis de la cultura se realiza según las tres fases, la búrca, la de San Lorenzo, y la chiriquí. También se ha tenido en cuenta la conquista europea y la asimilación por parte de los indios de Chiriquí. Hay numerosos gráficos, dibujos y fotografías.

*Annales de Démographie historique 1966*, Sirey, París, 1967, 440 págs. Por 3ª vez la Sociedad de Demografía Histórica presenta un grueso volumen, *Anales de demografía histórica 1966*, que reúne estudios, una Crónica, una Bibliografía, y Documentos. Los Estudios van desde la Alta Edad Media hasta comienzos del siglo XX; se añade asimismo una especie de "prospectiva" electrónico-demográfica; se refieren a ciudades y a pueblos, a Europa y a América como a Francia. La Crónica da cuenta de los congresos y coloquios internacionales a los que asistieron historiadores demográficos, de las grandes investigaciones actuales, y de las obras fundamentales aparecidas recientemente. Una bibliografía sistemática, con mirada a la actualidad y al pasado, intenta cubrir, además de las regiones de Francia, Europa y el mundo. Los documentos inéditos provienen tanto del Languedoc como de las regiones napolitanas y checas. Instrumento indispensable de trabajo, abierto a toda la actualidad científica internacional, estos Anales constituyen un instrumento de trabajo indispensable para los que se dedican al mismo tiempo a la demografía y a la historia.

W. Rothe, *Der Activismus, 1915-1920*, DTV, München, 1969, 158 págs. La obra *El activismo* contiene una selección de ensayos programáticos y de estudios escritos por personalidades relevantes del citado movimiento intelectual. Estos artículos se obtuvieron de Das Ziel (1916), Tätiger Geist (1918) y Die Erhebung (1920). Los autores son H. Mann, K. Hiller, L. Rubiner, M. Brod, C. M. Weber, A. Wolfenstein, G. Landauer, K. Pinthus, E. Bloch, H. Schüller y W. Michel. Una buena introducción expone la naturaleza y características del citado movimiento.

L. P. Van Slyke, *Enemies and Friends, The United Front in Chinese Communist History*, Stanford University, California, 1967, 330 págs. *Enemigos y amigos, El Frente Unido en la historia del comunismo chino* es un estudio histórico político. Su objeto: historiar las tácticas y el proceso por el que el partido comunista chino, reducido en número al comienzo, va progresivamente adueñándose de la situación en China. Una de las tácticas fundamentales consistió en aislar a los enemigos irreconciliables del comunismo para destruirlos; para ello el partido comunista formó el Frente Unido entrando en 1922-23 en el Kuomintang (que era entonces "un conglomerado de políticos e intelectuales unidos únicamente por la lealtad personal a Sun Yat-sen, el centro de una serie de alianzas muy inestables con diversos militaristas locales y, sobre todo, el centro de una tradición" (p. 19) en orden a revitalizarlo y a constituirlo en una efectiva fuerza antiimperialista, que se opusiese a la dominante posición de éste en Asia. Dada la importancia de esta táctica y alianza del partido comunista chino, Van Slyke cree que historiar el tema del Frente Unido chino es historiar al mismo comunismo chino desde un enfoque privilegiado; en los escritos occidentales no se ha dado la debida importancia al frente unido en la evolución del comunismo chino. El autor, después de una rápida mirada histórica sobre el nacimiento y formación del frente unido chino, muestra que éste, después de 1935, vino a ser uno de los principales elementos de la estrategia de Mao. El libro, por tanto, delinea la teoría y la práctica del Frente unido en China desde 1922, acentuando sus tres momentos más importantes: la alianza Comunismo-Kuomintang en 1920, la alianza militar contra los japoneses en 1937-1945, y los esfuerzos que el Partido hizo desde 1949 para transformar la sociedad y la economía china. Leer este fundado y erudito trabajo de investigación de Van Slyke no sólo es enriquecerse con nuevos conocimientos sobre el fenómeno chino de estos últimos 50 años, sino que es experimentar una verdadera fascinación como cuando uno se topa con problemas frescos y vitales, con regiones inexploradas. Una buena bibliografía e índices completan esta clara y profunda obra, llena de equilibrio.

W. B. Stroyen, *Communist Russia and the Russian Orthodox Church, 1943-1962*, Catholic University of America, Washington, 1967, 161 págs.

El sociólogo y pastor ortodoxo W. Stoyen, en *Rusia comunista y la Iglesia ortodoxa rusa 1943-1962*, investiga con buena información, mucha penetración y criterio imparcial las relaciones e interacción de la Iglesia Ortodoxa Rusa y el régimen comunista soviético en los años que van desde 1943 a 1962, estando las 30 primeras páginas dedicadas a ubicar dicho período en la historia del Patriarcado ruso, en la situación general de dicha Iglesia en tiempo de los Zares y en tiempo del comunismo anterior a 1942, y las últimas páginas a la reproducción traducida de los principales textos legislativos que rigieron esa interacción de Iglesia y Estado. Las fuentes de su estudio fueron el *Boletín* (mensual) *del Patriarcado de Moscú*, otros materiales publicados por dicho Patriarcado, artículos de la prensa soviética y la literatura antireligiosa soviética. Su matizado y bien pensado estudio concluye que la filosofía antireligiosa comunista no ha cambiado y el plan por eliminar la religión sigue en marcha; las regulaciones un tanto más liberales de 1945 fueron modificadas, debilitando la Iglesia y restringiendo el Patriarcado.

A. Petric, Gh. Tutui, *L'unification du mouvement ouvrier de Roumanie*, Académie de la République socialiste, Bucarest, 1967, 184 págs. Como el mismo título lo indica (*La unificación del movimiento obrero de Rumanía*), se trata de reseñar todas las vicisitudes por las que pasó el movimiento obrero rumano hasta llegar a su actual unificación bajo el régimen marxista-leninista rumano. Esa lucha por la unificación dura unos 30 años y los autores parten desde el año 1921, dividiendo su itinerario en tres partes (3 capítulos): La unidad de acción de la clase obrera, factor primordial de las luchas revolucionarias de Rumanía (1921-1944); La acción unida de la clase obrera de Rumanía, causa del éxito en la lucha para la instauración del poder democrático popular; El paso a la revolución socialista. Constitución del partido único, marxista-leninista, de la clase obrera rumana. Como trabajo de investigación histórica es serio e informado; su orientación ideológica es la comunista, por tanto el lector debe tener en cuenta que la interpretación de los hechos se hará desde ese punto de vista. Si uno sabe a qué atenerse con respecto a todos los juicios valorales implícitos (en la presentación de los hechos), entonces el trabajo puede ser muy útil para conocer muchos pormenores, poco conocidos, de la trayectoria del movimiento obrero rumano.

H. Cháves Paz, *¿Qué es el periodismo?*, Columba, Buenos Aires, 1970, 120 págs. En el número 101 de la colección *Esquemas*, el autor quiere darnos una sucinta idea de lo que es el periodismo. Pero como éste no es sólo el periodista sino también todos los medios que éste utiliza para ejercer su función, el autor nos describirá la función del periodista y nos trazará los rasgos salientes de la historia de los diversos medios de comunicación masiva, sus posibilidades actuales y, prospectivamente, en un

último capítulo, las posibilidades futuras. Al hablar del periodista nos dice (p. 43) "que, ante todo, él es un testigo, un emisario de la sociedad que ve, observa, vuelve y cuenta. A veces cuenta exactamente lo que vio". Lo califica, además, como el hombre de las relaciones públicas, el hombre de publicidad y que necesita, como condición esencial para el ejercicio de su función, de la libertad de prensa. Hay que notar que el autor es un periodista argentino; de ello resulta la especial atención que se le da a la historia y a la realidad actual del periodismo argentino y, para el estilo del trabajo, una notable agilidad donde los esfuerzos de expresión teórica se entremezclan con el dato estadístico y con la anécdota, lo que hace que la lectura, al par que informativa, sea amena, grata y fácil.

*Das Buch in der dynamischen Gesellschaft*, Spee, Trier, 1970, 308 págs. La obra, *El libro en la sociedad dinámica*, homenaje a Wolfgang Strauss en sus 60 años, contiene trabajos de 21 científicos, editores y comerciantes de libros sobre diversos aspectos que éstos presentan en la vida social. La primera parte considera su significación y su influencia en diversas áreas de la sociedad. La segunda ilumina las relaciones entre el comercio del libro, el libro y la sociedad, presentando, además, datos interesantes sobre el mercado. La tercera expone las mudanzas en la formación y en la política profesional del comercio libresco, y delinea algunas condiciones de base para un conveniente ajuste a las exigencias del futuro. La obra se complementa con la bibliografía del homenajeado y una breve reseña de los colaboradores. Por la seriedad de los artículos y los asuntos tratados, algunos bien concretos como el estudio dedicado a la situación americana, es un libro muy útil para los que se dedican a este tipo de actividad.